

El Correo de Guipúzcoa

IDIARIO TRADICIONALISTA

Año XIII.

Nº 4.031

Redacción, Paseo, 18

Teléfono número 274

SAN SEBASTIÁN.— Martes 11 de enero de 1910

Suscripciones y anuncios 4.^a plana

Administración, Paseo, 18

ES NATURAL

Mucho habla estos días la prensa con ocasión del famoso artículo del *leader* socialista Pablo Iglesias, en *La Mañana*, en el que se apunta, entre otros medios, el suavísimo y democrático del atentado personal para deshacerse del señor Maura y su decadente despotismo reaccionario.

El Pueblo Vasco de ayer reproduce dos escritos encaminados a poner en soñá al jefe del socialismo, en particular, y a toda la democracia liberal española, en general; tomado el uno de *La Epoca* y de *El Mundo* el otro. Bien fundados están ambos escritos, señalando que por el procedimiento que Pablo Iglesias indica, sin que por ello se hayan levantado protestas de ningún género en el campo radical, no se va al reinado de la fraternidad y la justicia que los demócratas pregonan, sino al predominio de la fuerza bruta, a la imposición del puñal y el revólver ó la dinamita.

La Voz de Guipúzcoa, á su vez, transcribe un breve artículo de *La Mañana*, que trata de justificar el revolucionario escrito del compañero Iglesias insinuando que lo afirmado por éste, mejor que una opinión ó un deseo particular suyo, es eco de los anhelos del proletariado ó quizás una idea recogida en el medio ambiente creado en España á causa de la tiránica y ultramontana política de Maura.

A nosotros no nos cabe la menor duda de que la receta firmada y publicada por el jefe socialista lleva el sello del pueblo radical español, que en nada menos suscita que en barrer lo existente por todos los medios imaginables, sean ó no los más reprobables que cabeza humana puede escogitar. Y eso, no por el ultramontanismo y la tiranía de Maura, que son pura filfa, sino porque agitadores sin conciencia ni entrañas se han valido de la escandalosa libertad á su propaganda otorgada por ambos partidos turnantes, para explotar la ignorancia de las masas y espolear todos sus más brutales instintos.

Pero no crean los conservadores que los odios revolucionarios van sólo contra el señor Maura, sino que también alcanzan al señor Moret y á cuanto uno y otro representan. Si hoy se refieren únicamente á Maura las manifestaciones de esas iras del populacho engañado, mañana se exteriorizarán contra Moret y contra todo el régimen actual.

Es que hoy esperan dar un gran avance en el camino de la革命 bajo el dominio de los liberales, que están comprometidos á dictar leyes jacobinas á lo Valde-Rousseau y Combes. Mas como ni Moret ni nadie podrá ir tan adelante como los radicales quisieran, de ahí la inevitable ruptura de republicanos, socialistas y liberales con los liberales en plazo más breve que largo, y la consiguiente implacable guerra á Moret y los suyos por los que hoy aparecen del brazo de ellos.

Que es intolerable que desde la prensa, llamada, según se dice, á ilustrar á la opinión, se prediquen procedimientos criminales, dignos de chulos y matones? Conforme de toda conformidad. Pero ello ses quizás nuevo en cierta gente que á todas horas proclama la libertad?

Muchos años hace que pasó á mejor vida el gran Aparisi, y suyo es sin embargo aquél prudénte consejo tantas veces repetido: «si oyés que gritan ¡viva la libertad! atranca la puerta». Lo que demuestra que ahora y antes han procedido lo mismo los del criterio progresivo y liberal; á estacazos y tiros, y cuando no por otros medios más arteros y no menos criminales.

Tan natural encontramos nosotros que Iglesias y los suyos, como sus aliados los republicanos radicales, se expresen como ahora se ha expresado el jefe so-

cialista, que nos extrañaría lo contrario.

Largo tiempo cuentan en España predicaciones de ese jaez y larga es la negra historia de asesinatos, incendios y otros excesos cometidos al grito de ¡libertad!

Mas como quiera que liberales y conservadores han permitido la difusión de las más vitandas ideas, la propaganda de las más viles y sacrilegas calumnias, sin que en este naufragio de la verdad y la justicia haya quedado principio fundamental por removerni institución sagrada por denigrar, justo es que á los unos y los otros les alcancen las salpicaduras de ese fango social formado á su sombra.

Nosotros vemos en lo que ocurre y lo que vendrá, la realización de la justicia divina, y nos apresamos á la lucha, en la seguridad de que á pasos de gigante acercase la hora de las grandes cuestiones, que no se resolverán con situaciones medias.

EL RANCIO.

En la Diputación

La sesión de ayer

Bajo la presidencia del señor Carrón celebró ayer sesión la Diputación provincial con asistencia de los diputados señores Castañeda, Olazábal (R.), Aranguren, Gaytán de Ayala, Alberdi, Elizalde, Mendizábal, Orbea, Laffite, Murua, Itarte y Ametzoy.

Leyeronse y fueron aprobados el acta y extracto de la sesión anterior.

Tarifas y presupuestos
Después de acordarse continuamente sobre el asunto de Deva, referente al paseo cerrado, por no asistir á la sesión el señor Abrizqueta, pasó la Corporación á tratar de las tarifas confeccionadas por el Ayuntamiento de San Sebastián.

Se acordó queden sobre la mesa para discutirlas en unión de los presupuestos del mismo Ayuntamiento, de lo que se da lectura á continuación.

Hay dos reclamaciones, una de don José Agustín Arbillaga, el cual manifiesta tiene el Ayuntamiento contratado con él una deuda de 26.151,40 pesetas, por unas aguas que vendió al referido municipio.

Respecto á esta reclamación la comisión de Hacienda municipal, que es la informante, propone que se indique al Ayuntamiento incluya esta deuda en un presupuesto extraordinario, que debe confeccionar lo antes posible.

Respecto al impuesto del tres por ciento sobre la riqueza imponible, entiende la Comisión que no carecen de fundamento las razones que expone el Ayuntamiento para el cobro de este impuesto, así como tampoco se ocultan las dificultades que encuentra aquél municipio para hacer un repartimiento vecinal.

Añade que durante muchos años viene cobrando el impuesto de tres por ciento, y que, si el año pasado no hubiera tratado de elevarlo al cuatro por ciento no se hubiera presentado ninguna reclamación.

Propone dicha Comisión que esta autorización puede hacerse extensiva á todos los Ayuntamientos de la provincia, para lo cual deben estudiarse unas bases.

Se acordó que el dictamen sobre los presupuestos quedase sobre la mesa para discutirlo hoy en unión del referente á las tarifas, con lo que, dijose por terminada la sesión.

La cuestión de Creta

(POR TELÉGRAMA)

De nuestro servicio especial

San Petersburgo 10

Los asuntos de Creta, continúan preocupando á los hombres de Estado europeos, y más aún desde el juramento prestado por el Gobierno al rey de Grecia.

Hasta ahora la Puerta no ha protestado oficialmente.

Según las disposiciones del ministro de Estado otomano, parece creer que puede interpretar la conducta del gobierno de Creta de diferentes maneras.

Turquía, como las potencias han colocado á Creta bajo su protectorado, tiene interés en mantener la paz con Europa.

La soberanía de Turquía está garantizada por las potencias, y toda modificación en la situación política de

Creta tiene que ser aprobada por ellas incluyendo Alemania y Austria.

Es, pues, muy posible que Turquía ignore el incidente.

Sin embargo, puede asegurarse que el problema constituye un portillo por donde pueden surgir en cualquier momento complicaciones desagradables,

Quisicosas

Moret y los suyos van á acabar con la paciencia de los españoles.

Á la cabeza de los frascos y los despreocupados está Alba, que no contento con los atropellos que cometió en las pasadas elecciones se prepara á repetirlos en las próximas.

Además en Valladolid comete á diario todo género de desafueros.

Ahora acaba de obligar al gobernador señor Laserna á que haya llamado á su despacho al rector de la Universidad y á los decanos de todas las facultades, para exigirles que en la elección que va á haber de un senador voten al que les mande el gobierno,

Eos señores se han indignado y con noble entereza han recabado su libertad de acción para votar con arreglo á su conciencia protestando de que se quieran atropellar sus derechos.

El gobernador les ha amenazado con destituirlos.

Todo esto ha causado enorme malestar, no solo entre los catedráticos y sus alumnos, sino en la población entera, que censura la polaca que quiere cometerse.

Eu casa de un ex sorianista.

— Desde mañana puedes ya enviar los almuerzos con *El Radical*.

— Pero...

— Mada mujer, no quiero guardar ese papel tramposo y embustero. Comienza á gastarlos por los primeros, aquellos de los títulos gordos LA VERDAD EN MARCHA.

SPORT VASCO

En el Moderno

Como de antemano teníamos anunciado, ayer tarde se verificó el partido á remonte entre Primitivo y Chortena II azules, contra Ucín e Ilarráz colorados.

Saque, del 8.

Al dar principio el tanto, la catedral mandó vocar el dinero á favor de los colorados, comenzando las apuestas por 20 á 10 y 10 á 9.

Se apuntaron los azules el primer tanto, igualando los contrarios á uno y dos.

Siguieron el peloteo y los azules comenzaron á sacar ventaja, pero no obstante, el dinero seguirá por los colorados, hasta que el tablero marcó 10.

Este momento la catedral evolucionó en sentido contrario, vocando las apuestas en la proporción anterior á favor de Primitivo y Chortena, los que dejaron á sus contrincantes en 36 para 50.

Ilarráz, debido sin duda al parecer del pie, no pudo jugar como otras veces.

Acto seguido se jugó otro partido á remonte entre Chortena mayor, azul y Zapaterito colorado.

El primero sacaba del ocho y medio y el segundo del ocho.

El dinero salió á favor de Chortena voceando 20 á 10, 10 á 5 y 5 á 3.

El contado marcó iguales á 4, 12, 13, 14 y 15, adelantándose desde este tanto el Zapaterito que derrotó á su contrario dejándole en 21 para 30.

Hubo sorpresas por cuanto nadie esperaba el resultado mencionado, y prueba de ello fué que hasta última hora el dinero se mantuvo firme por el azul.

Zapaterito tuvo mucha suerte y quizás á esto debió su triunfo, porque lo demás, nada de particular nos hizo ver durante el juego.

Chortena estuvo poco trabajador, mostrándose cansado y apático.

A LOREY

Lo del vapor "Fortuny"

Desde Bilbao telegrafian á la «Correspondencia de España» lo siguiente, con motivo de las relaciones fantásticas que han circulado acerca del contrabando de armas del vapor «Fortuny».

Resulta una verdadera plancha.

De las informaciones practicadas ha podido derivarse que se trata de un error.

Al zarpar el «Fortuny», de Inglaterra, fueron embarcados cuatro escoltas de caza, por encargo de la Sociedad Cinégetica de Sevilla.

Fué esto, sin duda, lo que dió ori-

gen al telegrama dirigido por el consul de España en Glasgow á las autoridades de San Sebastián, por la creencia de que aquél era el puerto donde se procedería á desembarcar las armas.

Cuando llegó á San Sebastián el referido despacho, ya el vapor «Fortuny» había zarpado con rumbo á Bilbao.

Y las autoridades donostiarras juzgaron prudente advertir á las de este villa.

Aquí se tomó declaración á todos los tripulantes del «Fortuny», desde capitán á marinero, negando todos, en términos categóricos la existencia del supuesto contrabando.

El capitán del «Fortuny» escribió á la casa armadora refiriéndole lo ocurrido, y, por su parte, tomó el asunto á bromo.

Un alto empleado de la Compañía Macandré, á la que pertenece el buque, ha dicho que resulta pueril pensar que una Compañía fuerte, poseedora de más de treinta buques, fuera á comprometerse por la insignificancia que supondría el contrabando de media docena de cajas de armas.

Esto, según el funcionario aludido, sólo puede hacerlo un barco suelto, y, por suerte, sin incurrir en la inocentada de conservar las armas á bordo después de haber fondeado en un puerto español.

Aquí nadie concede importancia al asunto.

Horas fúnebres

(Por telégrafo)

De nuestro servicio especial

París 10

En la iglesia de San Agustín se han celebrado solemnes horas fúnebres por el alma de Napoleón III.

Asistieron numerosas personalidades bonapartistas.

La bandera del comité imperialista, fué llevada á la iglesia y colocada en el centro.

El príncipe Víctor Napoleón envió un representante.

Desde Deva

La importante y bienhechora Sociedad de Socorros Mutuos del Patriarca San José, ha celebrado Junta general ordinaria, en cumplimiento del artículo 21 de su reglamento, para la elección de la Junta directiva que ha de administrar en el corriente año, conviniéndose de que se trataba de una rica mina de oro.

Distintas personas han visto las reliquias del hallazgo y no abrigan duda del descubrimiento de las minas, cosa que por otro lado no sorprende,

porque en documentos antiguísimos que se citan en una reciente obra, afirman que los romanos explotaban ricas minas de cobre y de oro en el Gurugú.

La afortunada persona ha telegrafizado al ministerio de Estado y al Maghzen para alegar en su día derechos de propiedad, que creyó que se trataba de mineral de cobre, pero cuál no sería su sorpresa al encontrar en el suelo, y entre las agujas de uno de tantos nacimientos como hay en aquellos lugares, una pila de oro.

El descubridor, hombre inteligente, reconoció que aquello era oro. Anduvo unos metros más hasta el fondo de la caverna, y examinó sus paredes, conviniéndose de que se trataba de una rica mina de oro.

Distintas personas han visto las reliquias del hallazgo y no abrigan duda del descubrimiento de las minas, cosa que por otro lado no sorprende,

porque en documentos antiguísimos que se citan en una reciente obra, afirman que los romanos explotaban ricas minas de cobre y de oro en el Gurugú.

La afortunada persona ha telegrafizado al ministerio de Estado y al Maghzen para alegar en su día derechos de propiedad, que creyó que se trataba de mineral de cobre, pero cuál no sería su sorpresa al encontrar en el suelo, y entre las agujas de uno de tantos nacimientos como hay en aquellos lugares, una pila de oro.

La afortunada persona ha telegrafizado al ministerio de Estado y al Maghzen para alegar en su día derechos de propiedad, que creyó que se trataba de mineral de cobre, pero cuál no sería su sorpresa al encontrar en el suelo, y entre las agujas de uno de tantos nacimientos como hay en aquellos lugares, una pila de oro.

La afortunada persona ha telegrafizado al ministerio de Estado y al Maghzen para alegar en su día derechos de propiedad, que creyó que se trataba de mineral de cobre, pero cuál no sería su sorpresa al encontrar en el suelo, y entre las agujas de uno de tantos nacimientos como hay en aquellos lugares, una pila de oro.

La afortunada persona ha telegrafizado al ministerio de Estado y al Maghzen para